

# EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

<p>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN</p> <p>En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »</p>	<p>APARECERÁ LOS SÁBADOS</p> <p>Redacción y Administración: Sindicato, 120</p> <p>Número suelto 5 céntimos</p>	<p>LA CORRESPONDENCIA</p> <p>para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.</p>
---	--	---

## El Gobierno y los socialistas

Ha sido siempre achaque de todos los gobiernos pasar con palabras cuantas reclamaciones han formulado el Partido Socialista y los organismos que siguen su táctica por desmanes y atropellos cometidos contra las colectividades de obreros ó bien con algunos de sus individuos.

Mas como todo tiene su natural y prudente límite es muy posible, mejor dicho, nos será muy fácil y sencillo á cuantos formamos en las filas del Socialismo y en las de las organizaciones económicas, si así continuamos siguiendo, adoptar una táctica diametralmente opuesta á la que hasta ahora hemos seguido, sin haber tenido otra cosa en cuenta para ello que nuestra particular conveniencia y el instinto de conservación.

Es evidente y positivo, sin embargo, que, como hoy, los desheredados de la fortuna, nunca habíamos sido más respetados y disfrutado, relativamente, de todos los derechos que en la Constitución tenemos escritos los españoles; pero eso no ha sido merced concedida sino la resultante de la fuerza obrera que ha hecho suficiente presión en las esferas gubernamentales para conseguirlo.

Hará diez, quince, veinte años, que los obreros que fundaron los cimientos del edificio en que hoy tremolá la bandera de nuestras reivindicaciones, tuvieron que resignarse á sufrir toda clase de iniquidades é injusticias, si bien convencidos de que su labor no había de ser estéril. En efecto, mal que pese á nuestros enemigos, la clase obrera ha despertado del largo y

profundo letargo en que yacía y ya se vislumbra en lontananza su nuevo porvenir.

Sabemos que en la actualidad constituimos una fuerza positiva capaz de contrarrestar las demandas que esa caterva de gobernantes imbéciles quieran cometer contra nosotros. Pero es más: si no procuran en lo sucesivo atender á nuestras justas reclamaciones, que hasta ahora hemos formulado de una manera correcta y pacífica, tendremos, como hemos dicho, que adoptar otros procedimientos más eficaces y activos, que precederán al plan de desarrollo de la «revolución brutal desde arriba» en que un día soñara el señor Maura.

No lo olvide el Gobierno. Atienda á nuestras legítimas y fundadas reclamaciones; no difiera para mañana lo que pueda hacer hoy. Si hasta aquí hemos tolerado que ciertos abusos y atropellos cometidos por nuestra burguesía, con beneplácito del mismo Poder, que daran sin reparación alguna, no estamos dispuestos á seguir más tiempo por tal camino. Y eso pronto lo hemos de ver.—PHILOLOGO.

*Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance ó instruirlos; así comprenderán cuáles es el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASSALLE.*

## Notas sueltas

En representación del Partido Socialista Español, han concurrido al Congreso Internacional de Amsterdam, los compañeros; Pablo Iglesias, Casimiro Muñoz, Antonio Fabra Rivas y Mariano García Cortés.

Dada la terrible crisis económica que venimos atravesando los obreros de nuestro país, y á los continuados esfuerzos pecuniarios que los que militamos en las filas socialistas nos vemos precisados á llevar á cabo para atender á la solidaridad obrera y necesidades del Partido, ha hecho imposible el poder sufragar los gastos más que á un sólo delegado.

Pero como en nuestro campo, no en vano se trabaja por la Idea, no han faltado correligionarios que, gozando de posición desahogada, hanse ofrecido al Comité Nacional para concurrir al Congreso representando á los socialistas españoles, satisfaciendo de su bolsillo particular los gastos del viaje.

En estas condiciones van los tres últimos delegados compañeros Muñoz, Fabra y García Cortés.

Que de esta clase, son los *vividores* que se toleran entre nosotros.

Representando á las Organizaciones de resistencia, que sin ser políticas, aceptan la táctica de nuestro Partido y reputan necesaria la acción política para llegar á la completa emancipación obrera; ha concurrido a dicho Congreso el secretario de la Unión General de Trabajadores de España, compañero Vicente Barrio.

En todos ellos confía EL OBRERO BALEAR y tiene la seguridad de que habrán sabido inspirar su criterio en un alto sentido de *solidaridad Universal*, en cuantos asuntos hayan tomado parte.

Cuando escribimos estas líneas, los telegramas de la prensa dicen haberse constituido el Congreso bajo la presidencia de Van Kol, y celebrándose un mitin al aire libre, concurriendo enorme concurrencia. Los delegados ruso y japonés al estrecharse la mano en señal de fraternidad entre el proletariado consciente de ambos países, provocaron una indescriptible explosión de entusiasmo entre los congresistas, quienes de pie, vitorearon el Socialismo Internacional y la fraternidad Humana.

¡Bendita sea!

*El Gorro Frigio* se lamenta de que las fuerzas liberales de esta ciudad no hayan organizado actos públicos, para protestar del reciente convenio con el Vaticano.

Aparte de que entre dichas fuerzas deben contarse sus amigos que, de tener esta intención, podían haber tomado la delantera; por lo que tocó á los socialistas no acostumbramos á tomar lo accesorio por lo principal.

Lo cual que, quiere decir, que eso del clericalismo si bien de él abominamos cordialmente, no nos preocupa tanto como las injusticias del régimen capitalista del cual sólo es una rama.

Y para combatir á este, en público y en privado, nunca esperamos que las iniciativas partan de los otros, pues sabemos cumplir nuestro deber sin mirar al número de los que nos siguen.

Y esto podía haber hecho nuestro colega.

La celebración del Coso blanco durante las pasadas ferias y fiestas, ha dado motivo, como el año pasado, para demostrar que aun subsisten en esta ciudad añejos prejuicios contra una determinada clase de ciudadanos, á quien la otra mira de reojo, como si no fuéramos todos hijos de Adán, si hemos de dar crédito á las Escrituras, como pretenden los que dan lugar á estas ridiculeces.

Parece lógico que en nuestros tiempos se tuviera por tan anacrónico este hecho, como el de ver pasearse por las calles de Palma, á un sujeto armado de punta en blanco á estilo de la Edad Media; pero resulta lo contrario.

En efecto; ha bastado que los que ostentan ciertos apellidos, tomaran parte activa en este número del Programa, para que los otros se retrajeran.

Este puritanismo nos trae á la memoria una bellísima poesía de Enrique Heine, que tiene relación con el asunto.

Tratóse de una doña Clara, hija altiva de los dueños de señorial mansión y que sin embargo, tal circunstancia no ha sido obstáculo para enamorarse de misterioso y apuesto mancebo, á quien reprocha el que dude de su cariño, con estas estrofas,

«Jamás yo engaño ni miento  
Ni por nadie ni por nada.»  
«En la estirpe de los míos  
Limpia la sangre corrió  
Ni una gota se mezcló  
De moros ni de judíos.»

Tanta altivez no descorazona al atrevido galán, pues adelantándose á Artzenbusch, sabe que todo lo puede el amor, ó sea la pata de cabra; así es que aprovechando un momento en que doña Clara está pelando la pava con él, la conduce suavemente á un bosque de sicomoros donde á la vuelta de mútuas ternezas, logra de la incorruptible dama, lo que Ca-

listo logró de Melibea, en el huerto de Pleberio.

Cuando pudieron exclamar *¡Consumtum est!*; la ya exdoncella rendida de amor y con el dulzor aun en las encías, quiso saber el nombre de su adorado y....

«El caballero sonrió  
Besó á su dama en la frente  
Besó sus labios ardiente  
Y estas palabras vertió.»  
«Señora á quien adoro tierno y fiel  
Y en cuyo amor mi corazón se goza  
Yo soy el hijo de *Ibbas-ben-Israel*  
Ilustre gran *rabino* en Zaragoza.»

Y sería chocante que á los puritanos de por acá, apesar de su a tizez y escrupulosidad, les endosaran *micos* á este parecidos.

Cosa que muy bien podría suceder.  
Porque no es nada sobrenatural.

*Querer cohonestar el uso de lo supérfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mientras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.*

*Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto.—VERITAS.*

## Desorientados

No se les puede aplicar otro calificativo en la actualidad á los burgueses sombrereros de Palma por el continuo ir y venir, buscar é indagar, sin darles ningún resultado práctico por ellos apetecido, y de ahí los atropellos cometidos en pocos días con débiles trabajadores que en tocante á dignidad y moral están muy por encima de ese monstruo que germina dentro de la sombrerería de Mallorca llamado Jaime Roig.

Ahora bien, como prólogo y para que el público sepa el proceder de este señor fabricante diré, que á mediados de la semana pasada despidió á dos operarios padre é hijo por el gran delito de pertenecer á la Sociedad de su gremio, pero esto no quita para que vaya buscando hombres que en otras ocasiones atropelló como un desesperado ofreciéndoles para que secunden sus planes, 24 y 40 pesetas semanales haciendo escritura como garantía de ello.

¿Desde cuando se ha vuelto tan espléndido con sus víctimas señor Roig?

Yo creo que le conocen bien y sabrán en cuanto valen dichas promesas.

Para concluir diré á tan aprovechado señor que podría dar por resultado que el edificio que construye, como no descansa sobre bases sólidas pudiera aplastarle al quererle cobijar en él.

También tengo que poner de manifiesto al encargadito de su casa pues según veo aun se acuerda de cuando llevaba los galones de cabo en el ejército creyendo

así tener derecho á que le tengan absoluta obediencia dándose el caso de desafiar á los trabajadores creyendo el hombre ser un *sancho*. Cuán equivocado vas Julián Martínez y si algún día te ves despreciado del que por lo presente le sirves de perro de presa yo tengo la seguridad que me darás la razón.

Enterados están todos los sombrereros de España de tan indigno proceder pues ha bastado el tener conocimiento de la moralidad con que trata á los operarios en el taller y las asquerosidades que con el trabajo se permite para que todos los sombrereros de la región española de común acuerdo hayan puesto la vista fija en esta localidad para llevar á cabo lo siguiente:

Mantener á raya á los burgueses que siendo el operario su sostén y el desarrollo de una industria le maltrata y con burlona carcajada se ríe á las barbas del que há sumido á la miseria después de dejarlo en el período álgido de la tisis por haberle chupado con ensañamiento su preciosa sangre.

Para combatir tan detestable proceder los obreros del continente, como un sólo hombre, alargan la mano al sufrido y buen trabajador mallorquín y le dicen:

Mira hácia nosotros, levántate y sigue; tú tienes derecho á reivindicarte, tu vida es más preciosa que la del zángano que á tu costa vive, supuesto que él nada produce y tu se lo das todo en gran abundancia, rebélate al menor insulto, no dejes atropellar tu persona en ningún concepto y si alguna vez te sientes débil ante algún atropello míranos con la vista del que quiere ser respetado y entonces, dejaremos caer nuestra férrea mano productiva de la gran unión sombrerera, aplastando al vil reptil que en forma tan incorrecta se atreve á creer que aún sigues siendo su esclavo.

*Trabajadores: La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.*

## De Manacor

Compañeros de EL OBRERO BALEAR:

Espero que os servirá dar cabida en las columnas de vuestro periódico á la adjunta reseña de la sesión que celebró el Ayuntamiento de esta villa día 6 del que rige.

Abierta la sesión por el alcalde señor Oliver, leída y aprobada el acta de la sesión anterior, pasaron á los asuntos ordinarios, y, una vez terminados, el compañero Mateo Soler pide al Alcalde se sirva hacer dar lectura, al acta de la última sesión de la Junta Municipal que trata de la prestación personal de jornaleros para carreteras vecinales.

Se dió lectura á los acuerdos que pide el concejal obrero tomados en la sesión del 30 último. En esta sesión el concejal socialista declaró que había revisado detenidamente el expediente y no había encontrado á ningún individuo que le hubiesen puesto la cuota de un jornal, infringiendo en esto el acuerdo tomado, que era el pago de las cuotas de jornales de uno hasta diez, esto según su estado ó posición y el número de carruajes y caballerías que poseen los vecinos, de modo que se ha triturado este acuerdo á medida y gusto del alcalde y demás monaguillos suyos, destruyendo lo acordado para cometer una de las iniquidades é injusticias más grandes, poniendo la cuota de dos jornales á todos los individuos materialmente pobres que no poseen un palmo de terreno á no ser en el camposanto, y que no tienen carro ni caballería, pero para los caciques, amigos y paniaguados para éstos sí ha habido toda clase de consideraciones injustas, trabajos de zapa y favoritismo: á los ciudadanos que tienen dos, tres y cuatro carros y otras tantas caballerías á estos señores pudientes y adinerados les han cotado con ocho, nueve y diez jornales, y á los pobres que no poseen nada á todos con dos jornales, mientras que el acuerdo era de uno, pero no obstante, en cambio hay muchos también que no figuran en las listas de los que no tienen carro y los poseen.

En vista, pues, de todo esto, el compañero Soler interpeló al alcalde, reclamándole el cumplimiento del acuerdo, contestándole aquel que el acuerdo tomado era de que la cuota ínfima había de ser de dos jornales. El concejal obrero negó rotundamente tal afirmación, promoviendo entre ambos una fuerte discusión.

Por fin se leyó el acta de los acuerdos y resultó comprobado lo que nuestro compañero sostenía, tirándose el alcalde con tal motivo una monumental plancha.

En vista de lo anterior expuesto el compañero Soler, presenta una proposición que dice, que se incluyan en el reparto de los jornales á todos los señores que no figuran en las listas y tienen dos, tres y cuatro carros y otras tantas caballerías y hace mención también para que sean incluidos todos los curas del pueblo. El señor Alcalde dice al concejal socialista que presente la proposición en forma y será discutida, contestando nuestro compañero que según costumbre de la casa tenía derecho á presentarla de palabra. El presidente priva la discusión á nuestro compañero sobre tal asunto. El concejal señor Fiel, sale en defensa de nuestro amigo, diciendo que todos los concejales tienen derecho según la ley á presentar cualesquiera proposición y debe ser discutida y votada, proponiendo que se discuta. El señor Alcalde contestó que no daba lugar á tratar más de este asunto. Los demás concejales de sacristía liberales y republicanos, no dicen

esta boca es mía, quedando como muertos, sin protestar de la alcaldada cometida por el monterilla, con vara de mando y ordeno.

Esto no nos extraña porque es moneda corriente en casi todos los pueblos de la isla. Esta gente que tiene mando comete toda clase de atropellos á los derechos individuales y colectivos de sus conciudadanos, y máxime cuando aun hay clases. Mientras el antagonismo de éstas no desaparezca habrá privilegios é injusticias. — *El Corresponsal.*

## Una víctima

Lo fué el miércoles de esta semana una niña de unos 14 años, que trabajaba en la fábrica de alfombras del arrabal de Santa Catalina, prestaba sus servicios en una máquina, cogiéndole el engranaje de ésta una mano. Fué conducida la desdichada joven en el Hospital, donde los médicos de guardia le practicaron los primeros auxilios, habiendo sido indispensable de momento la amputación de un dedo. No sabemos si continúa en el mismo estado que el primer día, ó si se le ha hecho necesario practicarle otros más graves procedimientos. El domingo próximo la visitaremos y adquiriremos más detalles. Podríamos desde luego afirmar las causas que han motivado tan sensible desgracia, son las de siempre el egoísmo del capital, por no gastar unos céntimos en tapar los engranajes de las máquinas, poca prevención, dejándolo en el más completo abandono son estos motivos las más de las veces que tenemos que registrar víctimas del trabajo, inmoladas por la avaricia patronal, no reparando en sacrificar inocentes criaturas con tal de satisfacer su sed explotadora, ocupando en estos delicados trabajos personal que no es idóneo, ya por los pocos conocimientos del peligro á que se exponen, por su corta edad y por lo que se les exige hacer. Unimos nuestro dolor al que ha sufrido dicha joven.

## Contra la tuberculosis

Bien es verdad que la lucha contra la tuberculosis exige el esfuerzo común de todos los elementos sociales sin distinción de clases, profesiones ni categorías. Nada más lógico que todos, y cada uno prestemos nuestro concurso á una obra tan altamente humanitaria, puesto que la enfermedad de que se trata ya extendiendo su luctuoso velo sobre la tierra y no hay nadie que no esté expuesto á ser víctima de sus abrumadores estragos.

Verdad es, todos estamos interesados en combatir esta terrible enfermedad que tan despiadadamente azota á la Humanidad; pero nadie lo está tanto como la clase trabajadora. ¿Cómo puede haber nadie tan interesado como nosotros si la mortalidad que alcanza, según un ilustre

doctor francés, es siete veces mayor entre los trabajadores que entre los acomodados!

No seremos nosotros los trabajadores, nó, los que vayamos á la retaguardia del ejército luchador contra la tuberculosis; no seremos los explotados, los víctimas del pauperismo, nó, los que rendiremos las armas ante un enemigo tan poderoso y cruel, precisamente nosotros esperamos la decisión de nuestros compañeros los hombres de la Ciencia médica para que nos presentasen el plan de combate y nos dirigieran en las luchas contra esa mortífera enfermedad; esta decisión según parece ha venido; sólo falta que sus planes sean prácticos y vayan bien encaminados á combatir las causas que algunos de ellos han publicado en la prensa estos pasados días, como por ejemplo el pauperismo, el alcohol, la mala alimentación, el exceso de trabajo, etc.

Nosotros entendemos que la tuberculosis por ser una enfermedad contagiosa y hereditaria se ha hecho popular, pero no ignoramos que esta popularidad desaparecerá á medida que vaya desapareciendo la pobreza y la miseria, las viviendas de los obreros sean más higiénicas, los artículos alimenticios sean sanos y nutritivos y el alcohol sea considerado como un veneno y se le dé el destino que como tal merece. Estas son las causas fundamentales que abonan el terreno á la invasión del microbio tuberculoso en el organismo del individuo y, por consecuencia, es la primera base de la propagación de la enfermedad.

Si las clases acomodadas pudieran prescindir de los trabajadores; si fuera posible su vida estando aislados sin consumir nada que fuera elaborado por ellos; si fuera posible su existencia sin frecuentar las poblaciones donde hay obreros, seguramente estarían libres de la tisis. Pero como esto no es posible, hé aquí que también se vean atacados por esta enfermedad.

Los trabajadores son los que adquieren primero esta enfermedad, (por las causas antes mencionadas) y la hacen extensiva á las demás clases por medio del roce, del esputo y de la elaboración de los productos, pues éstos si son elaborados por obreros físicos han de quedar forzosamente infeccionados y cualquiera que los consuma está expuesto á recoger fácilmente la enfermedad.

Hay pues, que combatir en primer lugar el pauperismo, hay que hacer todo cuanto sea posible para que desaparezca de la sociedad la miseria en todas sus formas, con ello ganaremos todos y devolveremos la salud á la Humanidad.

Esta obra ofrecerá muchas dificultades por parte de los inconcientes y no podrá resolverse tan pronto como deseáramos, pero nuestro deber y de todos cuantos desean luchar de verdad contra la tuberculosis es despertar conciencias, crear opinión, hacer atmósfera sobre esta base, sólida á mi parecer.

Cuando los males son grandes y están profundamente arraigados, los remedios que á ellos deben aplicarse han de ser grandes también y profundamente radicales, pero no deben aplicarse al lugar donde se siente el dolor, sino al lugar de donde parte éste, esto es: á la causa-origen del dolor. ¿No sería grotesco declarar la lucha á la tuberculosis y dejar sus causas fundamentales sin combatir? ¿Qué adelantaríamos combatiendo el mal sólo en sus efectos? Nada, absolutamente nada. Quedando subsistentes las causas los efectos no desaparecen, y es ridículo empeñarse en ello.

El problema de la tisis es muy complejo y aparece con diferentes aspectos, hay que estudiarlo profundamente si se quiere hallar su solución real y definitiva.

ELEBEBE

Hemos recibido un ejemplar de las «Instrucciones para la formación de una Estadística de las huelgas» aprobadas por el Instituto de Reformas Sociales. Dichas instrucciones que han aparecido primero en el Boletín del Instituto, hanse publicado también en la «Gaceta» y en los Boletines oficiales de la provincia. Como consideramos nosotros que aportar estos datos al citado Instituto es de suma importancia, pues en otras naciones más adelantadas ya hace tiempo se llevan con la mayor escrupulosidad tales estadísticas, es por lo que recomendamos á las Sociedades obreras procuren enterarse de dichas instrucciones y facilitar todos los datos posibles al Instituto de Reformas Sociales.

*El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y á sus intereses y á los de su clase una traición.*

## ¡Leamos!

Los trabajadores que por fortuna son alfabetos, deberían ejercitarse á leer para educarse socialmente y para comprender el infuero papel que desempeñan en la sociedad presente. Cuando más lean, más convicción, más fuerte será su ideal, porque estudiarán sus causas y efectos. El hombre que sabe leer y no lee, en este caso se encuentra en idénticas condiciones del que no sabe, porque no ejercita ni practica su instrucción.

La instrucción es como la planta que falta del impulso de la mano del hombre que la riega, se hiergue, se inutiliza y caen sus hojas siendo á veces imposible levantarlas y ponerlas en su anterior estado florecedor de vida. Pues así es la

conciencia del hombre que está dotada de instrucción, timón que le ha de conducir por el camino de las experiencias de la vida.

Si el hombre no cultiva su instrucción, no la riega, no es digno de que posea este beneficio y estériles serán los esfuerzos hechos anteriormente; porque decaerán sus energías, se irá convirtiendo en ser ignorante hasta tal grado, que igualará al que se encontraba antes de emprenderla.

A. AMENGUAL

*Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.*

## RECAPACIDAD

Compañeros inconcientes es de pura necesidad que os quiteis esa venda que tan apretada á vuestros ojos llevais y que os hagais cargo al mismo tiempo que el carácter dominante de los burgueses, es la indolencia y no hay nada que influya más para esa indolencia que es el abandono que vosotros mismos fomentais y que éstos explotadores le dan curso por creerlo conveniente á sus intereses y de este modo viendo que careceis de lo más necesario para la vida que es la instrucción, buscan todos los medios sin que os apercebais de ello, para separaros de los que os han de producir alguna mejora en la vida social.

Desgraciadísima es la isla de Mallorca por la gran abundancia de tabernas que en ella existen, donde no se fomenta más que el vicio y la holgazanería y sabido es que cuentan con un crecido número de socios, que por su puntualidad merecen elogios, ejerciendo diariamente esa gimnasia de brazos que es una admiración. Mientras que en esas Sociedades de resistencia os llaman sin cesar y no hacéis el menor sacrificio para acudir á ellas sabiendo positivamente que á trabajar en pró de un bello porvenir para la clase obrera.

Hay de vosotros padres de familia que tenéis hijos y los abandonais sin más ni más por esa pendiente de calamidades. Hay de vosotros padres inconcientes que buscáis las mejoras de la vida en esos libros de cuarenta y ocho hojas, que tanto abundan.

¿Sabeis compañeros ignorantes que resulta de todo esto? Que éstos burgue-

ses se recrean de ver que estais cogidos por todos lados de suma miseria y no se miran en maltratar á un compañero nuestro, ni echarlo á la calle (como á un perro), por el menor hecho de haberle pedido algo más de jornal para atender á sus necesidades porque sabe que si este le pide ocho, saliendo á la calle encuentra una docena que le trabajan por seis y no quieren emplear sus capitales (si los tienen) en otra clase de especulaciones que aquellas que el rutinismo les ha hecho comprender que les son beneficiosas.

Rasgad la venda que cubre vuestros ojos y vereis que resultado dan esas sociedades formadas por el ocio; fomentadas por la necesidad y desarrolladas por las imprudencias de unos, por las intollerancias de otros y por los vicios de la administración. Compuestas en su mayoría de seres que no tienen que comer y los cuales creen tener un día hartura para su hambre y no reflexionan, ni ven ni oyen más que aquella hogaza que creen tener en perspectiva.

¿De dónde nacen todas estas fechorías? Del abandono que vosotros inconcientes solidais.

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

## Agrupación Socialista DE PALMA

El Comité de la misma se reúne todos los lunes á las 20, para tratar los asuntos del Partido, en el local social, Sindicato, 120.

Lo que hacemos presente á los afiliados para lo que les pueda convenir.

## Administración

Mieres (Oviedo).—J. R.—Recibidas 10 pesetas por paquetes hasta 21 Mayo pasado.

Lluchmayor.—B. Ll.—Recibidas 15 pesetas por paquetes hasta fin de Junio último.

Alaró.—J. F. B.—Recibido 4'50 pesetas. Saldado hasta fin de Septiembre próximo.

Sevilla.—F. P. D.—Recibida 1 peseta por conducto de «El Socialista». Pagado hasta fin de Septiembre próximo.

F. C.—Recibida 1 peseta hasta fin de Junio último.